



**INFO HUMANOS No. 15 (Octubre 2019)**

**La libertad cultural: un derecho fundamental de especial protección**



**¿Qué significa la libertad cultural?**



La **libertad cultural** constituye una parte fundamental del desarrollo humano puesto que, para vivir una vida plena, es importante poder elegir la **identidad propia** -lo que uno es- sin perder el **respeto** por los **demás** o verse excluido de otras alternativas. Es necesario que la gente cuente con la **libertad** para

practicar su **religión** en forma abierta, para hablar su **lengua**, para honrar su legado **étnico** o **religioso** sin temor al ridículo, al castigo o a la restricción de oportunidades. (PNUD,2001)

**Nuestra Constitución Política y la protección de la diversidad cultural**

La libertad cultural como derecho fundamental, fue reconocido a través de la Constitución Política de 1991, la cuál determinó la obligación que tiene el Estado a través de sus agentes e instituciones, de brindar una especial protección a las poblaciones minoritarias o con características especiales del país. Es así como, el Artículo 2 de la Carta Política, reconoce que uno de los fines esenciales del Estado está encaminado a "facilitar la **participación** de todos en la vida **cultural** de la Nación". Así mismo, el Artículo 7, señala la obligación que tiene el Estado de "**reconocer** y **proteger** la **diversidad étnica** y **cultural**".

De igual manera, el Artículo 70, "**reconoce la igualdad** y **dignidad** de todas las **culturas** que conviven en el país y precisa el **deber** del Estado de **promover** y fomentar el acceso a la **cultura** de todos los colombianos en igualdad de **oportunidades**".

**Relación entre la libertad cultural y la libertad de expresión**

La **libertad de expresión**, al igual que la **libertad cultural**, corresponde a un derecho fundamental mediante el cual toda persona expresa sus **ideas**, sean **filosóficas**, **políticas**, **culturales** y **religiosas**, sin que ello determine un factor para ser excluida o discriminada. Así las cosas, Colombia al ser un **Estado** social de derecho, tiene la **obligación** de garantizar y **proteger** la libertad de **expresión** en todas sus formas y demostraciones.

**Pronunciamientos de la Corte Constitucional relacionados con libertad cultural y religiosa**

La Corte Constitucional, a través de sus pronunciamientos jurisprudenciales, ha sido enfática en rechazar todo tipo de violencia o discriminación en razón a las diferencias culturales, religiosas y étnicas de las personas. Lo anterior, fue resaltado a través de la Sentencia C-434 de 2010, la cual establece que la **no discriminación** "implica la **prohibición** de llevar a cabo diferenciaciones, exclusiones o **restricciones** injustificadas basadas directa o indirectamente en  **criterios** irrazonables tales como la **raza**, el género, el **origen étnico**, la **religión**, la opinión política, el **origen nacional** o social, la propiedad u otra condición social (...)"

Por su parte, en relación a las personas privadas de la libertad, a través de la Sentencia T-363 de 2018, la Corte establece que "**la libertad religiosa** y de cultos es una libertad pública fundamental, inseparable de la **dignidad humana**, que es importante **proteger** para preservar la **autonomía** y la espiritualidad de las **personas**. El Estado no puede ser indiferente a las **necesidades** y **sentimientos religiosos** de los ciudadanos, sean cuales sean (incluyendo todas las confesiones, el ateísmo o el agnosticismo, por ejemplo) y, particularmente, de los individuos privados de la libertad.

**Ley 397 de 1997 o Ley General de Cultura**

En el año 1997, en Colombia se expidió la Ley 397, mediante la cual se brindan disposiciones relacionadas con la protección de las expresiones culturales en nuestro país. Es así como, a través del Artículo 1, se define la cultura como "**el conjunto de rasgos** distintivos, **espirituales**, **materiales**, **intelectuales** y **emocionales** que caracterizan a los grupos humanos y que comprende, más allá de las **artes** y las **letras**, **modos de vida**, **derechos humanos**, **sistemas de valores**, **tradiciones** y **creencias**".

## Estándares internacionales de la libertad cultural y sus derechos



Todos los **instrumentos mundiales** y regionales de derechos humanos **prohíben** la **discriminación** por motivos de **raza, color, sexo, idioma, religión o creencias religiosas**, opinión política o de otra índole, **origen nacional, étnico o social**, nacimiento o cualquier otra condición.

En ese sentido, Colombia ha ratificado una serie de tratados internacionales por medio de los cuales se compromete a proteger a sus ciudadanos de cualquier acto de discriminación, que pueda llegar a vulnerar sus derechos fundamentales. Un ejemplo de ello, son los siguientes instrumentos internacionales:

- ✦ El artículo 15 del **Pacto Internacional de Derechos Económicos Sociales y Culturales** -incorporado al ordenamiento colombiano, por medio de la Ley 75 de 1968- reconoce el derecho de todas las personas a participar en la vida cultural y dispone la obligación del Estado de adoptar medidas para asegurar el pleno ejercicio de este derecho, entre ellas, medidas dirigidas a la conservación, desarrollo y difusión de la cultura.
- ✦ El artículo 14 del **Protocolo Adicional a la Convención Americana sobre Derechos Humanos en materia de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, "Protocolo de San Salvador"** -incorporado al ordenamiento mediante la Ley 319 de 1996- integra al sistema regional de protección de derechos humanos el derecho a participar en la vida cultural y artística de la comunidad, y reitera la obligación del Estado de adoptar medidas para el desarrollo y difusión de la cultura.
- ✦ El artículo 5 de la **Convención para la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Racial** -incorporada en nuestro ordenamiento por la Ley 22 de 1981- establece el derecho de todos a participar, en condiciones de igualdad, en las actividades culturales.
- ✦ El Artículo 2 de la **Declaración sobre los derechos de las personas pertenecientes a minorías nacionales o étnicas, religiosas y lingüísticas** aprobado por la Asamblea de Naciones Unidas en 1992, dispone que "las personas pertenecientes a minorías nacionales o étnicas, religiosas y lingüísticas, tendrán derecho a disfrutar de su propia cultura, a profesar y practicar su propia religión, y a utilizar su propio idioma, en privado y en público, libremente y sin injerencia ni discriminación de ningún tipo".

## Manual para Reclusos con necesidades especiales

En el año 2009, la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito- UNODC, expidió el Manual para Reclusos con necesidades especiales, mediante el cual brinda una serie de lineamientos para atender las necesidades básicas de ocho grupos de personas privadas de la libertad, quienes tienen un estado particularmente vulnerable en las prisiones, dicho grupo está compuesto por: reclusos con necesidades de cuidado de la salud mental; reclusos con discapacidades; minorías étnicas y raciales e indígenas; reclusos extranjeros; reclusos homosexuales, bisexuales y transexuales; reclusos de la tercera edad; reclusos con enfermedades terminales y reclusos sentenciados a la pena de muerte.

En relación a las minorías étnicas y religiosas al interior de los Establecimientos, el Manual establece:

- ✦ *La implementación de las normas de derechos humanos en los recintos penitenciarios, las cuales incluyen el **trato igualitario** de todos los reclusos, es vital para establecer un entorno penitenciario positivo y así mejorar la administración penitenciaria.*
- ✦ *El tratamiento igualitario implica la **eliminación** de todas las formas de **discriminación**, así como la implementación de medidas correctivas que garanticen que se cubran las necesidades especiales de los reclusos de las minorías étnicas y raciales.*
- ✦ *Las **minorías étnicas y raciales y los indígenas** conforman un grupo vulnerable en el sistema de justicia penal y tienen **necesidades especiales** basadas en la **cultura, tradiciones, religión, idioma y grupo étnico**, que normalmente no son atendidas en prisión. Algunas de las necesidades son comunes para todos. Otras varían dependiendo de la cultura y los antecedentes del recluso.*
- ✦ *Es posible que los **grupos minoritarios** practiquen diferentes **religiones** y tengan diferentes **necesidades espirituales**, por lo que, necesitan de la cooperación y ayuda de todos los servidores penitenciarios.*

## Estándares institucionales relacionados con la diversidad cultural al interior de los Establecimientos de Reclusión



El INPEC en aras de **proteger** y reconocer la diversidad de las **personas privadas de la libertad** que tiene a su cargo y con el objetivo de regular las diferentes situaciones que se presentan al interior de los Establecimientos de Reclusión, transversalizó el principio rector de **enfoque diferencial**, en las disposiciones e instrucciones relacionadas en el Reglamento General.

En ese sentido, a través del Artículo 5 establece: *“El principio de enfoque diferencial reconoce que hay **poblaciones con características particulares** en razón de su edad, sexo, **religión**, identidad, expresión de género, orientación sexual, diversidad corporal, **raza, etnia**, situación de discapacidad y cualquiera otra. Por tal razón, las medidas penitenciarias y carcelarias del presente reglamento contarán con dicho enfoque. La Dirección General del INPEC expedirá los lineamientos de enfoque diferencial para adoptar las medidas tendientes a la protección, visibilización y garantía de derechos”.*

Así mismo, el Artículo 3 determina *“se **prohíbe** toda forma de **discriminación** por razones de sexo, orientación sexual, identidad, diversidad corporal, expresión de género, **raza, etnia**, situación de discapacidad, **origen nacional o familiar, lengua, religión** y opinión política o filosófica.*

*Lo anterior no obsta para que se puedan establecer distinciones razonables por motivos de seguridad, resocialización, cumplimiento de la sentencia y política penitenciaria y carcelaria”.*

Por otro lado, la Corte Constitucional a través de su jurisprudencia, ha emitido una serie de lineamientos encaminados a la protección de los derechos culturales de las personas privadas de la libertad. En ese sentido, es importante resaltar que dichas órdenes, deben ser conocidas y aplicadas por todos los servidores penitenciarios, con el fin de no incurrir en posibles vulneraciones a los derechos fundamentales de las personas privadas de la libertad y visitantes, por motivos aludidos al desconocimiento de la norma. Algunos de los pronunciamientos emitidos por la Corte son:

- ♦ **Uso se extensiones de cabello:** Sentencia T-560 de 2016
- ♦ **Uso de barba o cabello largo:** Sentencia SU-626 de 2015
- ♦ **Libertad de culto:** Sentencia T-363 de 2018

## Datos a tener en cuenta...



- ♦ La **identidad cultural** de una persona puede entrañar **diferencias** de **aspecto, idioma, hábitos, alimentos, creencias y prácticas religiosas**. Esas diferencias deben ser reconocidas como legítimas.
- ♦ Como **servidores penitenciarios**, tenemos la **obligación** de atender lo dispuesto en la jurisprudencia nacional en relación a la vestimenta o costumbres en razón a la **libertad étnica, religiosa o de culto**.
- ♦ La mejor **protección** contra la discriminación por factores culturales, se relaciona con la **actitud** que debemos adoptar los **servidores penitenciarios** para hacer de los Establecimientos de Reclusión, lugares más **equitativos e imparciales**. Lo anterior, a través del trato diario que damos a las personas que tenemos a nuestro cargo, la manera como nos referimos hacia ellos y el respeto que debemos darle a sus culturas.
- ♦ Que una persona no comparta nuestras mismas ideas religiosas y culturales no justifica ningún acto de discriminación ni de violencia.
- ♦ La pertenencia a una **minoría no** debe utilizarse como excusa para un **trato injusto**. Las personas que pertenecen a una minoría pueden tener **necesidades especiales** que han de ser **reconocidas y atendidas**.
- ♦ La sociedad considera iguales a todos sus ciudadanos y la obligación del Estado es proteger la igualdad de derechos de todas las personas, sin tener en cuenta sus diferencias. Fuente: (OHCHR, 2004)

Encuentra todas las publicaciones de **InfoHumanos** en la sección de **Derechos Humanos** de nuestra página web [www.inpec.gov.co](http://www.inpec.gov.co)